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Дорогие друзья, коллеги! 

Уходит в историю 1 9 9 6 год. Он был насыщен многими важными 
событиями в жизни всего нашего коллектива. К сожалению, про
должали нарастать трудности, связанные прежде всего с бюджет
ным финансированием. И это почувствовали каждый из политех
ников — от студента до профессора. И, т е м не м е н е е , в канун Но
вого года, праздника, который отмечается практически всеми и 
везде, хочется вспоминать только позитивное, что было в уходя
щ е м году, и думать преимущественно о хорошем и добром. На
дежда не только умирает последней, она и возникает первой, и 
поэтому все мы надеемся на то, что в новом году все наши труд
ности, по крайней м е р е , большинство из них, будут если уж не 
преодолены, то, хотя бы, смягчены, а проблемы начнут р а з р е 
шаться в приемлемом для нас направлении. 

Дорогие политехники! Студенты, преподаватели и сотрудники, 
совсем юные и убеленные сединами ветераны, много лет отдав
шие родному институту! Поздравляю всех с Новым 1 9 9 7 годом и 
желаю в очередные 3 6 5 дней всего наилучшего! Главное, чтобы 
ваши надежды и мечты сбылись. И, конечно, хотелось бы, чтобы 
поднимая новогодний бокал шампанского каждый из нас вспом-
йил, что носит высокое и гордое имя политехника, и пусть это при
дает новые силы и уверенность в будущем. С Новым 1 9 9 7 годом! 

Ю.С.ВАСИЛЬЕВ, президент СПбГТУ 

Дорогие наши ветераны Универ
ситета, сердечно поздравляем вас 
с наступающим Новым 1997 го
дом! 

От всей души желаем вам, ва
шим близким и родным доброго здо
ровья, благополучия, оптимизма, 
радости бытия, надежды на луч
шую и более достойную жизнь каж
дого, кто трудился и продолжает 
трудиться. Пусть сохранится у 
вас любовь к тому вузу, которому 
вы отдали много лет жизни и тру
да. Сохраняйте чувство «локтя» 
к сослуживцам и уверенность в воз
рождении традиций и славы наше
го Политехнического института. 

ПЕНСИОННАЯ КОМИССИЯ 
ПРОФКОМА 

Неработающие пенсионеры — ветераны труда, блокадники, прорабо
тавшие десятки лет в Политехническом институте (СПбГТУ), отдавшие 
многие годы своей жизни его развитию и процветанию, поздравляют рек
торат, профкомы сотрудников и студентов с наступающим 1997 годом, и 
желают всему коллективу университета — профессорско-преподаватель
скому составу, учебно-вспомогательному персоналу, научным сотрудни
кам, лаборантам, рабочим и служащим, студентам — доброго здоровья, 
счастья, творческих успехов в работе и учебе на благо России и любимо
го университета. 

Мы благодарим администрацию, профсоюзную организацию, наших 
добрых спонсоров и членов пенсионной комиссии профкома за память и 
внимание к нам, за посильную поддержку в трудную минуту, которые 
так высоко ценятся пожилыми людьми. Будем надеяться, что все беды и 
горести, жестокость и ожесточение, злоба и озлобление, бедность, болез
ни и нужда, которыми был так богат 1996 год, не перейдут в Новый год, 
а их заменят доброта, понимание, желание помочь людям, сделать их 
жизнь более счастливой, благополучной и красивой. 

У в а ж а е м ы е с о т р у д н и к и п р о ф к о м а СПбГТУ! 
Я думаю, мои чувства разделят многие ветераны тру

да — пенсионеры нашего любимого института. 
Время быстротечно и происходит неизбежное — тру

довую жизнь сменяют старость, одиночество, беспо
мощность. Тем дороже внимание, которое нам оказы

вают труженики профкома и пенсионной комиссии, ста
раясь внести в нашу жизнь заботу и разнообразие. 
Желаем всем доброго здоровья, благополучия и дол
гих лет жизни. С Новым годом! 

С уважением И.М.ДУБРОВСКАЯ 

Первый заместитель председателя Государственного комитета по науке 
и технологиям Российской Федерации Г.В.Козлов, (на снимке), посетивший 
СПбГТУ в связи с октрытием Бизнес-инновационного центра «Электроэнер
гетика и электрофизика» в восстановленной части корпуса ТВН, через 
пресс-службу президента СПбГТУ в адрес политехников обратился в газе
ту «Политехник» с поздравлениями и наилучшими пожеланиями в наступа
ющем новом 1997 году. Санкт-Петербургский государственный техничес
кий университет, — сказал Г.В.Козлов, — был и остается флагманом среди 
технических вузов России, а его роль в качестве лидера университетской 
науки и поиска новых нестандартных решений признается не только у нас, 
но и за рубежом. Творческий потенциал коллектива, — отметил почетный 
гость, — чрезвычайно высок и перспективы его развития, а тем самым, и 
процветания весьма многообещающи. Первый зам. председателя Госко
митета пообещал конкретное содействие политехникам в этом направле
нии 00 стороны федерального правительства. 

Презмия за 1995 год 
присуждена Международной академи
ческой издательской компанией «Нау
ка» коллективу авторов во главе с за
ведующим кафедрой гидроаэродина-
микн, профессором Ю.В.Лапиным. В 
1995 году Ю.В.Лапин, О.А.Нехамки-
на, В.А.Поспелов и М.Х.Стрелец опуб
ликовали на страницах журнала «Теп
лофизика вы(:оких температур» серию 
статей, посвященных разработке мо
делей турбулентности для пристенных 
течений. 

Это событие является еще одним 
свидетельством высоких достижений 
научной школы Ю.В.Лапина, более 
тридцати лет ведущей плодотворные 
исследования по проблемам турбу
лентных течений сжимаемых и не
сжимаемых сред. Широкую извест
ность школа получила на рубеже 
60-х и 70-х годов, особенно после вы
хода в 1970 году в издательстве «Нау
ка» монографии Ю.В.Лапина «Турбу
лентный пограничный слой в сверх
звуковых течениях газа>. В 1982 году 
вышло второе, переработанное изда
ние этой книги, ставшей фундамен
тальным руководством по примене
нию приближенных методов расчета 

турбулентных высокоскоростных по
граничных слоев, включая течения 
химически реагирующих сред. В 1989 
году Ю.В.Лапин и М.Х.Стрелец опуб
ликовали монографию «Внутренние 
течения газовых смесей», в которой, 
наряду с формулировкой традицион
ных и новых физических моделей дви
жущихся газовых сред, дано изложе
ние и примеры приложений эффек
тивнейших на тот момент численных 
методов расчета многомерных тече
ний. 

В настоящее время Ю.В.Лапин с 
группой сотрудников ведет многопла
новые разработки усовершенствован
ных алгебраических и дифференци
альных моделей турбулентности в 
сдвиговых течениях, развивающихся 
в осложненных условиях. Концепция 
многих масштабов, положенная в ос
нову моделей, позволяет характери
зовать их как модели нового поколе
ния. Это направление находит под
держку Российского фонда фундамен
тальных исследований. 

Поздравляем коллектив авторов с 
получением почетной награды и же
лаем Ю.В.Лапину и его ученикам 
дальнейших творческих успехов! 

Год минувший: быпое и думы 
Заканчивается 1996 год — как он 

прошел в нашем университете, что 
оставит в его истории хорошего и 
что хотелось бы не повторить в бу
дущем? Вот вопросы, которые тре
буют детального анализа и, конеч
но, ответа. 

Несмотря на тяжелое финансовое 
положение высшей школы, которое 
явно усугубилось в 1996 году по 
сравнению с предыдущим, наш уни
верситет продолжал развивать учеб
ный процесс. Во второй половине 
1995/96 учебного года были опре
делены новые направления подго
товки специалистов на факульте
тах, что сразу дало всплеск интере
са у абитуриентов и повышение 
конкурса при поступлении в 
СПбГТУ в среднем в 1,5 раза, при 
том что прием на первый курс был 
увеличен на 10%. Думаю, эта тен
денция сохранится и в новом году, 
что позволит нам открыть новые 
специальности и специализации на 
тех факультетах, где это особенно 
важно для обновления учебного 
процесса. 

По решению Совета университе
та эти усилия будут сосредоточены 
на формировании нового факульте
та медицинской техники. По наше
му замыслу на первом этапе он бу
дет обеспечивать основы медицин
ского образования (биология, ана
томия, физиология и т.п.) для ряда 
кафедр других факультетов, где 
сейчас развертывается подготовка 
специалистов по медицинской тех
нике и технологиям на основе спе
циализации. Наиболее активное 
участие в этом деле примут ФМФ, 
ММФ, РФФ, ФТК, ФТИМ и др. 
Одновременно начнется формирова
ние новой кафедры, которая будет 
вести подготовку по специальнос-

Дом для сотрудников универси
тета на пл. Мужества 

М.Федоров. 
п е р в ы й вице-президент 

ти 190500 — «Биотехнические и ме
дицинские аппараты и системы» и 
станет совместно с кафедрой общей 
медицинской подготовки методи
ческим ядром для будущего факуль
тета. При такой схеме наилучшим 
образом будет реализован политех
нический принцип — взаимодейст
вие учебного процесса по вееру спе
циальностей и направлений (физи
ческие процессы, новые материалы, 
механическое и приборное оборудо
вание, информационное обеспече
ние и др.). 

Активное участие в совершенст
вовании учебного процесса принял 
вновь организованный Институт 

международных образовательных 
программ, который резко увеличил 
прием иностранных учащихся {при
мерно на 40% по сравнению с про
шлым годом). ИМОП успешно ин
тегрируется в общий образователь
ный процесс, в т.ч. по новым на
правлениям подготовки. Активная 
позиция университета в междуна
родном сотрудничестве привела к 
включению СПбГТУ в крупные 
международные проекты. 

Вполне естественно, что обновле
ние учебного процесса потребует 
современномй материальной базы. 
При поддержке Ученого совета ад
министрация поддерживает жест
кую линию в использовании вне
бюджетных средств в основном на 
приобретение учебного оборудова
ния. Это позволило нам обновить и 
пополнить компьютерный парк, 
приступить к реализации проекта 
университетской информационной 
сети. В конце декабря закончится 
прокладка волоконного кабеля, со
единяющего локальные компьютер
ные сети основных подразделений. 
В отличие от прошлых лет компью
терное обеспечение будет ориенти
ровано на развитие локальных се
тей факультетов и их интеграцию 
в кампусовую сеть, а не на созда
ние централизованных вычисли
тельных подразделений для учебно
го процесса и научных исследова
ний. 

Наиболее сложным звеном в уни
верситетском организме является 
его хозяйственная часть, В послед-

Продолжение на 2-й стр. 

Открытие бизнес-инновационного центра 
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Начало на 1-й стр. 

ние годы университет поставлен в 
условия самофинансирования хо
зяйственных служб. Эта ситуация 
усугубляется большой задолженнос
тью подрядчикам и коммунальным 
службам города. Наиболее сложное 
положение с системой теплоснабже
ния, телефонной связью и поддер
жанием санитарного состояния тер
риторий. Главное административно-
хозяйственное управление (В.Н.Ки
риленко) предпринимает большие 
усилия в разработке программ об
новления хозяйства университета. 

Во-первых, приводится в порядок 
система арендных взаимоотноше
ний, что позволило уже в этом году 
увеличить поступление средств на 
реинвестирование на 30%. Во-вто
рых, привлекаются для решения 
инженерных задач новые техноло
гии и разработки наших ученых, 
например, для создания собствен
ной установки переработки мусора, 
реконструкции системы теплоснаб
жения. В первом квартале 1997 г. 
войдет в строй первая очередь уч
режденческой АТС, которая позво
лит существенно сохранить расхо
ды на телефонную связь. 

Большим событием в жизни уни
верситета накануне Нового года ста
ло открытие бизнес-инновационно
го центра, который будет одним из 
основных источников восстановле
ния корпуса ТВН. Фонд восстанов
ления корпуса ТВН (В.В.Попов, 
Б.В.Кутеев, В.А.Попова и др.) про
делал большую работу по привле
чению средств инвесторов и спон
соров для восстановления северной 
части корпуса ТВН площадью 2000 
м .̂ Там размещаются малые пред

приятия научного бизнеса, часть 
дохода которых будет направлена 
на восстановление корпуса и пос
ледующего размещения кафедр и 
лабораторий ЭлМФ. 

Предстоящий год связан с другим 
важным событием в социальной 
жизни коллектива университета — 
завершением строительства жило
го дома на пл. Мужества, где около 
100 семей сотрудников СПбГТУ 
улучшат свои жилищные условия. 

Наиболее сложной проблемой в 
жизни нашего коллектива являет
ся заработная плата. Финансирова
ние университета ведется с запаз
дыванием и не в полном объеме, в 
некоторые месяцы (сентябрь) оно 
составляло всего 50% от установ
ленного. Большую практическую и 
моральную поддержку коллективу 
оказывала наша профсоюзная орга
низация, которая вела непримири
мую борьбу за финансирование выс
шей школы в 1996 г. и увеличение 
бюджетных отчислений вузам в сле
дующем году. В условиях жесткой 
финансовой политики государства 
нам также предстоит выработать 
ряд мер по экономии фонда зара
ботной платы: 

— сокращение.или ликвидация 
подразделений, которые не прини
мают участия в учебном процессе и 
научной деятельности; 

— более активное привлечение 
структурных подразделений в пер
вую очередь факультетов, к процес
су самостоятельного управления 
финансами и определению собствен
ной кадровой политики; 

— пополнение внебюджетной час
ти дохода университета и подраз
делений за счет введения четких 
правил финансовых взаимоотноше
ний и бухгалтерского обслужива

ния; 
— планирование бюджета универ

ситета управлением экономики и 
контроля финансовой политики ад
министрации со стороны социаль
но-экономического совета. 

Реализация всего этого комплек
са мер финансовой стабилизации 
позволит с 01.01.-97 перейти на оп
лату труда сотрудников СПбГТУ по 
новой тарифной сетке при условии 
приниятия и выполнения статей 
бюджета РФ, рассмотрение которо
го завершается в Государственной 
Думе страны. 

В канун Нового года желаю всем 
сотрудникам университета крепко
го здоровья, трудовых и творческих 
успехов в подготовке специалистов 
и развитии научных исследований, 
а администрация СПбГТУ прило
жит все силы для реализации твор
ческого потенциала вуза. 

На открытии ИБЦ присутство
вали первый зам. председателя 
ГКНТ РФ Г.В.Козлов, президент 
ассоциации <'Российский дом 
международного научно-техничес
кого сотрудничества» Б.Г.Салты
ков, ген. директор Фонда содей
ствия развитию малых форм 
предпритий в научно-технической 
сфере И.М.Бортник и другие. 

СобрАНИЕ А14АДЕ1У1ИКОВ 
Шестого декабря в конференц-зале АО «НПО Центральный котлотур

бинный институт имени И.И.Ползунова» было проведено общее собрание 
отделения энергетики и энергомашиностроения Санкт-Петербургской Ин
женерной академии (СПбИА). Это отделение — одно из самых крупных в 
СПбИА как по численному составу в целом, так и по представительству 
ученых Санкт-Петербургского технического университета. Среди 35 его 
членов, состоявших в отделении на момент открытия собрания, в число 
действительных членов (академиков) СПбИА входили профессора наше
го университета Ю.С.Васильев, В.М.Боровков, А.П.Еперин, В.А.Иванов, 
С.А.Казаров, в число членов-корреспондентов — В.Н.Бусурин, Л.В.Зы-
син, В.Р.Окороков, А.П.Троицкий, А.К.Черновец. Почетным членом отде
ления является К.П.Селезнев. 

С кратким сообщением о работе отделения за 5 лет с момента его ос
нования выступил академик-секретарь отделения Ю.С.Васильев. Прези
дент СПбИА А.И.Федотов, академик Ю.Л.Преснов положительно оцени
ли итоги деятельности отделения, которое выполняло ряд научно-иссле
довательских работ по актуальным вопросам энергетики и энергомаши
ностроения, приняло участие в разработке концепции развития энергети
ки региона, провело ряд конференций и семинаров республиканского и 
общегородского уровня. Члены отделения приняли участие в выполнении 
ряда федеральных и отраслевых программ. 

Были проведены выборы новых действительных членов и членов-кор
респондентов академии. В числе избранных ~ 4 представителя СПбГТУ. 
Академиками СПбИА избраны В.Н.Бусурин и М.П.Федоров, членами-кор
респондентами — В.В.Елистратов и В.А.Рассохин. 

Затем были проведены выборы академика-секретаря отделения на но
вый 5-летний срок. Выступивший от имени бюро отделения заместитель 
академика-секретаря Ю.Л.Преснов сообщил, что в адрес бюро поступи
ло заявление Ю.С.Васильева с просьбой не выдвигать его кандидатуру в 
связи с большой загруженностью на постах президента Российского НТО 
энергетики и электротехники, вице-президента Международной Энерге
тической академии и президента ее Санкт-Петербургского отделения. 
Бюро сочло доводы Ю.С.Васильева серьезными и рекомендовало собра
нию избрать академиком-секретарем отделения академика В.А.Иванова, 
заведующего кафедрой «Атомные и тепловые энергетические установки. 
СПбГГУ, до этого в течение 5 лет работавшего заместителем академика-
секретаря. В.А.Иванов единогласно избран академиком-секретарем от
деления на новый пятилетний срок. Членами бюро отделения избраны 
Ю.С.Васильев, А.П.Еперин, Ю.Л.Преснов, А.П.Троицкий. 

В завершение был заслушан доклад генерального директора АО «НПО 
ЦКТИ им. И.И.Ползунова», академика СПбИА Е.К.Чавчанидзе о совре
менных тенденциях при создании нового энергетического оборудования 
и возникающих при этом проблемах. Доклад вызвал оживленную дискус
сию, в которой принял участие президент СПбИА А.И.Федотов, почетный 
президент СПбИА академик РАН И.А.Глебов, академики Ю.С.Васильев, 
А.П.Еперин, А,А.Чижик. 

19 (|н;|1раля 1Н99 года к а (и-монаиии 

доклада м и т и м р а ({тпаисон С.Ю.Имт-

те было приил го пра141тс-'11.ст11(ягп(ю по

ста II с)и.и; ППС об (1р|1П111;(ац11И п Санкт-

I (стсрбургс 110.1 итсхнического и т т и т у 

та. В докладе С.10.Витте и ча(;т11огт 

отмечалось: «(^ р а : ( т г т с м промыт.юм-

иостн и торгокли в России, нес бо:и:о и 

йолсс ощущается мсдоггагои и лицах, 

с11оциа;11.11() иодгогаклииас^мых ;[лл 1-о-

су;им«-'|'|»'"||()м II частной д(;лтс,11.1 гости. 

Точно так!кс чуистиустсл недостаток н 

.'1И]|,ах с 1и>1стим (1бра:1(111аии(;м ио мс-

ха11нчс(!К{)и сн(Ч1,ин:и.Н()ст11, отраслям 

мигит1(1С'гр()си11(\ с у д о с т р о е н и е , 

:).'1ект[1г)мсханнка*. 

Учапчж земли (Ч1:т|.|рнпдцнт1. дссл-

гни и одна Т1,1(41ча пятьсот С(»р0К ИЯТ!, 

киадратиых еажс1км'|) б[||;| куп.'1сн у 

купца (д;ги.'1л 1(Лсс1гомб.'И1:{ .Мурипско-

Г1) пшеес за д11С{гги дс1!Яип(Т() тысяч руб-

Л(!И 22 (1)С11ра.тл 1899 г. 

Д л я руководства с т р о и т с л ь с т н о м 

Политехштчсскоп) ииетитуга были об-

разопана Особая строительная комис

сия. Председателем к о м т ч и н ! был пи-

значсн иня;енер 0.|{.1|,ииглер-(|>(>и< 

111п({)гауз(Ч1, членами комиссии бы.чи 

иредстанителн государственных орга

нон. 11п споем заееданнн .4 апреля ко

миссия приняла енстему оГ)ес1Н'Ч(чи1я 

строительства материалами. 12 апре.1я 

решепием комиссии бьтл уетаиоилеи 

коитнигеит обучакицнхся и К1)лич(чгг1н: 

1850 (ггудентои и обьем необходимого 

аудиторного (|ю11да, 2 мал — был при

нят проект (пуденческого общежипиг, 

9 нюня — был ириия'г проект обеене-

чеиня здании отоплением и пенти.^н-

цисй. Обиюя 1Г1Ч)11мо(гг|| всего проекта 

инетитута была (шределеиа 1) 238.^450() 

руб. 49 к о п . Для соединения институ

та с 11(т;рГ|ургс>м был снеииа.11.иоеиро-

ектнроиаи конио-рельсопьи! путь от 

ирисггани на р. Пене до (ггроителыюИ 

ил(>|цадки II Лесном. 

18 нюни 1900 г. состоя.нич. торжс-

стиеииая закладка нерного здания, а 

уже 17 и(1ября 1900 1-. бы;и1 пыкедсны 

иод крышу главное здание, химический 

павильон, нер|1(1(; и второе обп|,еж11Т11я, 

заложен (|1ундамеит мехи1и1че('К()Т(1 па

вильона. 

Стронте.чьстно П о л и т е х н и ч е с к о г о 

ии(тит;та и Са1и;г-П(ггербургс куриро

валось нравитсчьством. П.ишы всех 

здании утверждались 

мипиггром |}я111анс()Г[, 

•1а]{011С)Т1рое1ГГ об уч-

режд{;11ии ннституга н 

Навстречу новому приему 

правила, которые мне (>б'||Я11.'|(!1гы и 

гекег которых ^ИIе 11руче11>. 1и1ЖДГ|1Й 

абитуриент иредета11ля.1 следующие до-

его о т к р ы т и я ирошлп 3 '^У>'<="Т''': Д " " - ' » " »̂ > образовании, до-

года 7 мес}|ц(Ч1 II \И диеп. '^-у^»'"'''" проиехоя^деинн, метрнчесное 

П.таисшын иропн):! чис- свидетелытио, синдетельстпоо нринне-

.•1е1Н1ости п - у д е и п т , пред- ""- I' иосиион ноиннности н три (|)ото с 

К у р Г |11Л[МС[|- |;|1|Н|П;Н'- :).'|С1(Т|)(1- -М 1^11.4.1у|1-

'11Т|!1)1' | Т | | т т ' . ' | и | [ | | 1 ' МГХИИИ'КЧ'ШИ' ГИЧССКШ' 

1 2.111 .111 11111 1110 
2 2!^.') 4Г| <)11 !1() 
:> 2(10 ;<!! НО »1> 
4 17Г| .'(Г. 7 0 7 0 
Г| (I :1 | (10 (!() 

н;1Меи(чи1я к проекту 1!о.и)жеиия до- курс Миха11.1011е[;()11 ар'ТНЛ.Т{;р1и1сио11 |Г(1ла1ал следуннцсч! расиределеине нх |[одиие1>1о. Плата на обучение и нпгтн-

кладытьнк^ь на ;шседа1И1лх Государст- пкад1;мнн, был а1гп)ром еи(ггсмы иены- по курсам и отделениям: 

псиного со1И!та, иологкенне н штат^к;- таний лтатериалои на ба;1е крешсрното 

тербурГ('К()Г() 110Л1гт(!Х1И1ческ(ич1 инсти- пресса (пресс Гасарши!). 1*('111еииелт 

туга 2 апреля 1902 г. иолучн.чн *1и.1со- Мннтп'ерстиа (|1И11аисо11 Л.Г, Гагарин 

чаникч: ушерячденне», 19 а»гуе'га 1902 н ;).(|'. Ииррнх 2 марта 1900 г. 5ы:и1 ко-

г. л и(!тр 1})инансо11 угкерди.т нрапн- мандпроканы ;1а границу д.1я оем(пра 

ла Д.-1Я (гтудентов. т.ичпих учебных :!а11('деп|П1 как нр^V^-

И иыработие нрииципои деятельное- етапнтели По-штехничееного ииститу-

ти (икггнтута ириннмали участие вы- '|'а. .Ча короткий (гр(Нк они носети.чи 30 

дн1ои1неси р о с с и й е к т ^ уч(;ные: /1,.И. ;1арубея>чи.1х уч(;5ных :(акеде1ип|. 

.Менделееи (хплиис), Л . П . Крыло[( (ма- Проект ксех 1И'р»ых:(дани1пп1(тнту-

тем«тикиК(1рабле(-троитсл1.),Л.П. По- та ра;1раб()тал архигект()р-етрсттел1. 

по», Д . К . Ч{;р||(Н1 (мета:|лург), П . И . 

(Из истории вуза) 'Га1И1.1дарои ( х и м и к - т е х н о л о г ) , Х.О. 

Го-чонии (директор Техно/югическото 

нистичута), 1 Г И . 1>еле.'11обски11 (|1р(1-

ектнрсинцнкиетршггельмоггон), 11.1 Г 

Кгорол ((|)н;ии;) н др. Положение об 

ии»''1чгтут(!, его первые учебные планы 

и Е1рограммы были ра;!раб()таиы Учеб

ной комиссией под 11редеедате.н.(гг1(ом 

круи1Н'Н111ет() ученого ниженера-геие-

рала, |[ро(|)есе()ра, П.П. Петрсиш (ос-

иопоноложиик теории ема:1кн). 

П()дг(>та11.нн{ая материалы дчя обо-

си(И!а11ия це.че('ообра;(И(1стн со:1диин}[ 

Политехнического инсти туга как *со-

нерипиню ноного и е11(>еобра:1Г1ого иые-

и к т о учебного ;(а11еденни», его органи-

;{аторы считали, что институг должен 

иыиускачч. ннжеиерои широкого иро-

(|>нл)1, нсесторонне ра:11И1тых, облада-

101НИХ глубокими ^ишииямн |{ области 

((бтеиаучпых и оби1еии}кенер11ЫХ дис-

циилин, ог.чнчио :и1а1<)|цнх тс^хинку и 

уме1о1Н,нх применять спои :{нания на 

нрактике. 

;).'!>. Ииррих. 

I! чнс.че учепых, но^и^ганигипих но-

11ыГ[ ну:), бы.чи аыдаинцнеея нредстани-

тели русской науки — К . И . Ь о к л е п -

(ч;11Й, А.<^.ПосТ11нко11, ( Г Л . М е и т у г -

к и и , М.Л.111ат(^ле[|. 

{^онст 11(>литехнич(!ского инетичута 

пропел свое нерпое :1ас(;даиие И) сен

тября 1002 г. 

111тат 1ик:чнту1а иредуе^к^трн»а.I 72 <I'^'"'ФУ»"•^>^^^ 1Ч»!Дм<пам; 

ч(;лот;ка нро(|.ессороско-иренода11а- ("тальные абитуриенты. 

те,чь(ч;ого е(Н1га1Ш и 20 адмнниггратнк-

иых сотруднике!!; 

туге состапляла 50 рубле!) ла полуго

дие. С>туд('ичч.[, нм(чо111ие именныести-

1ИЧ1ДНН, 04' и.'|ат||Г:ш обучение оенобож-

да.чнсь. 

Колнчеетио нодточаи^иишемых сне-

цналисто» оч(И1ь быстро увеличнна-

Л(К!||. В 1909 году к ипсгнчут бы.чо но-

11ср1и>|Г| прием счуд<чгт(111 и нпсччгтут дано 31.58 :тя11лепий н постунп.чо: ни 

сосччн!,1л,1 204 ч(М(1иега1, » чч)м чис.Ч(', ;и;онплн1Ч('еко(' ()Ч'Д(\|енн(; — 540 чело-

иа:ж(шомиче1-кое()тд»'.'1ение — 131 че- 1и'к. ;>лсктромех«иичсекос — ЮОчело-

лонек, ;).|сктр()Мехаииче(Ч\(1е — 58 че- пек, меча.1лур1Ч1Че1чсо(; — 100 ч(',1011ек, 

лонек, метал.чургнческое — 49 ч('.чо- кораб.нчп'ронте.чыкк' — 70 че.юшп;, 

пек, к1>раб.'11<с'Тр(>иге.'11.1Н)е — 2() ч с ю - ннжеиерио-етрои'п^чыюе — 200 чел(1-

нек. пек, механическое — 100 че^лонек. И 

Прием с'ту;1{Ч1ччт на каисдое оч'дс;.'» -̂ 1911 г. бы.чо скьпне 4000 абнчурненчч!». 

нне пр()н:(|шдн.1сл сали1ст(игте.ч1.и() ио Обгцее чнс,чо студенгон I! 1911 г. ио ог-

конкур(уа'Г1чнтач'окбе:{нро11еде1И1л до- делениям состав.чл.чо: :)К()иомичеек()е 

ио.ч|[нте:н.иых нснытаини. 15се абнту- — 2019, ;).1ектромехаиическо(; — 813, 

риептг.1 делились иа трн категории: К(|раб.1е1гтр(ИТте.п.иое — 3 2 2 . мегаллур-

н м е ю п ч и ; <(п\чIIчно* по рус(ч;<)му гич(;ское — 741,11ня{(Ч1ерн1)~(гтр(игп'^гь-

я:и>и;у, мач'ематнке, (|)и:ип{е, нсг1ч>р1И1, ное — 6 0 7 , механическое — 5 0 3 , ноль-

геогра({)ии; 

нмеклцнс! ПС ниже «хорони» по про 

прос))ессоро|1 ™ 33, 

доцеитои — (), 

.чаборантов — И», 

настоятель 11.<!рк1И1 — 1, 

сотрудники бнГ>лн(П'еки — 3, 

аеиирапт[.1 — 8. 

3{] сентября 1902 г. были выданы 

П(;рвые (туденчеекне к н и ж к и . 'Горже-

ст|1(<Н110(; открытие инспнгуга прон:10-

и ОСЛ у шателен — 8 3 . 

И 1009 году I! и и е т т у т е уя;е работа-

,4(1 187 чс,1овек ир(к|)есс()рск()-ире110д«-

пательекого н 25 адмиишггратнвного 

Зачисле11И(; па отделение ииечитуга с11(тава, причем 90 ирсиодават(!лен ра-

нронсходнло в иорядке номера катего- бо'га^и^ на условиях совместнч'елыггва. 

рии. [{аждын иопунаиицпн давал обя- 30 сентября 191)9 1'ода р1Ч11ен1и;м со-

:ште.чы1у1о расписку: «Ио нее нрс^мя нре- нега н ш т и т у т а ему ирисвапна(т:я иа-

бываннл моего н(л111КТ-Потербургеком :1ва11не«Са11к-['-Г[е'п;рбургекий политех-

иолитехннчсском инеггитуте л, ишке- пич(!скиГ| и н с т и т у н.мн(^ратора И(ГТра 

иод1Шсавип1Йся, обя:(у10»ч. и('ио,чиячч. Ие,1нког(1>. 

Ш М0>ГШ1Ш1 4еИПП»1Н1еШ' 

Общее руководство работами ( к у - , „ . „ , ^ „ „ . , „ ( ; , „ , , 902 ,•. и 3 окччгбрл 1902 

1цест11.чл.ч кпя:и. Л.Г. Га1арип ( 1 8 5 5 - ,.„да „ ().„() |,а.,а;и1сь учебшие ;(ан)пия, 

1921), который виоследст1ии1 стал нер- ,„,р,„,п .„^цц,,,;!! на технических »тд('-

1И.1М директ(|ром ииетитуга. лениях нр(и|)есеора И.И..М(чцерског() 

ЛидрейГрнгорьетш Гагарин был та- _ и:н!е(-тнен111его ученого н области 

лантливым н и ж с н е р о м . м е х а н и к о м , теоретич(;еК(1н механики, а па коммер-

челове[^ом ш и р о к и х либеральных ческом отделении лекннеп Л.Л.11(1ЛКо-

влглядок, громадного личного авторн- »а (асс11е1Ч!11таД.И.Менде.1еена). Смо-

тета. Ои (иашчил Петербургскпн уни- мента ирнплтня р^чнения о (проитсль-

нерситет кандидатом м а т е м а т и к и и г г в е Полнп^хинческсич! ниетнтуга до 
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Шестнадцать лет назад, как 
мы узнали из выступления пред
седателя совета по НИРС наше
го вуза Юрия Яковлевича Болды
рева, неделя науки в Политехе 
непременно завершалась днями 
физика, кибернетика, экономис
та и пр., которые на некоторых 
факультетах проводились в фор
ме встречи в клубе веселых и на
ходчивых. Тогда еще это было в 
диковинку. Возможность со сце
ны пошутить над преподавате
лями, посмеяться над собствен
ной студенческой жизнью при
влекало многих. КВН был празд
ником, к которому команды на
чинали готовиться почти сразу 
после предыдущего КВНа. А кто 
тогда сидел в жюри? Наверное, 
те самые преподаватели, над ко
торыми шутили. КВН был на
стоящим вызовом жесткому ук
ладу того времени. 

Шли годы... В какой-то момент 
оказалось, что больше не над чем 
вроде бы смеяться. Пришла но
вая экономическая политика, а 
с ней и необходимость занимать
ся более насущными проблемами: 
что есть, где жить, на кого ра
ботать? Так и продолжалось не
сколько лет. Студенты учились, 
работали — решали эти самые 
насущеные проблемы, иногда 
устраивали застолья. 

А куда делось то, о чем столь
ко раз говорили родители: «Сту
денческие годы — самая лучшая 
пора» — или «Я никогда не забу
ду это время»? Еще недавно я 
думала, смогу ли я сказать то 
же самое своим детям! Теперь я 
точно знаю ответ. 

5 декабря 1996 г. в Доме Уче
ных прозвучали слова: «Мы на
чинаем КВН» и представитель 
«команды президента» универси
тета (раньше это называлось 
ректорат) Эдуард Михайлович 

Шмаков обратился к 
нам с приветствием 
не только на рус
ском, но и на англий
ском языке. Зал был 
почти полон. Почти 
— потому что на 
свободных местах 
могли бы сидеть те, 
кто на тот момент «решал на
сущные проблемы». Видимо, боль
шинство студентов еще не мо
жет отойти от спячки, но, ду
маю, это скоро пройдет. 

Я немного посмеялась еще до 
начала КВНа: одну группу пре
подаватель привел в Дом Ученых 
насильно. Уход под строжайшим 
запретом. Обидно, что прихо
дится применять такие мето
ды, чтобы расшевелить студен
тов, но ведь подействовало! Они 
потом сами не захотели ухо
дить. 

В жюри сидели те, кто стоял 
на сцене шестнадцать лет на
зад, а на сцене стояли те, кто 
шестнадцать лет назад ходил 
под стол пешком. 

Все было как в «большом» 
КВНе, только в меньших мас
штабах: играли кафедры эконо
мического факультета. Почему-
то их было всего три (наверное, 
остальные присоединятся поз
же). Перечислю команды: 
«ИСЭМ» (Информационные сис
темы в экономике и менеджмен
те, под руководством остроум
ного ведущего В.Б. Ступака), 
«Национальная экономика» (Е.А. 
Иванова), «Стратегический ме
неджмент» (Н.К. Розова). Назо
ву и запомнившихся членов 
жюри: Андрей Степанчук. Гали
на Сухомлинова (Кудрявцева), 
Анатолий Секерин, Станислав 
Рябцев. Оказалось, что все они 
в настоящее время занимают ве
дущие должности в своих орга-

Возрож;дается 
традиция 
низациях — генеральный дирек
тор фонда, зам. председателя 
банка и т. д. (Видимо, не зря в 
вузе они были с первого Дня эко
номиста). 

Было видно, что парни и де
вушки боятся выходить на сце
ну первыми. По жеребьевке не по
везло «ИСЭМ» — они и стали 
первыми. Постепенно команды 
входила в свои роли. По размин
ке можно было судить о способ
ностях в импровизации и юморе 
команд. Наиболее остроумными 
показали себя «ИСЭМ» и «Наци
ональная экономика». Последняя 
команда и в домашнем задании 

оказалась на высо
те, в некоторые мо
менты все просто 
хватались за живо
ты от хохота. Лич
но меня поразило 
еще и то, как они 
поют (в отличие от 
остальных). 

Итоги КВНа: первые — «На
циональная экономика», вторые 
— «ИСЭМ» и трерьи — «Стра
тегический менеджмент». И уже 
совсем было здорово, когда на сце
ну вышли члены жюри и испол
нили несколько песен из их кни
ги со сценариями прошлых вы
ступлений в КВНе. Неожиданны
ми были и подарки (в их числе 
альбом о Политехническом, ко
торые нам презентовал учебный 
отдел) — и командам, и жюри 
(главный приз жюри — дискета 
с текстами их Дней экономис
та). Да и вообще, организовать 

такое было нелегко: команды (их 
надо было поднять), жюри, зал, 
подарки. Огромное спасибо Вио
летте Николаевне Волковой — 
благодаря ей стал возможен 
этот праздник. 

И было много радости и было 
много смеха... Конечно, следую
щий раз получится лучше. Ко
манды будут знать свои ошиб
ки и не допустят их повторения. 

А теперь хочется, чтобы каж
дый год неделя науки заканчива
лась КВНом, хочется разрядки 
перед сессией, хочется, чтобы 
вновь появилась эта традиция. 

Да будет так! 
Мария ГЛЕБОВА, 

гр. 3074/2 
Р.8. Волей случая автор вос

поминаний «Когда я бып сту
дентом» Виктор Борисович 
Ступак оказался в эпицентре 
и сегодняшнего события (пер
вый слева). 

О самом фестивале ничего осо
бенно нового не расскажешь. Он 
стал доброй традицией, давность 
которой перевалила за четверть 
века. Значение «Топоса» в куль
турной жизни Северной столицы 
остается неизменным — быть 
стартовой площадкой для начи
нающих петербургских авторов-
исполнителей. Для нашего уни
верситета фестиваль — подтверж
дение того, что СПбГТУ, как и 
прежде, остается крупным цент
ром духовной жизни петербург
ского студенчества. В этом году 
на песенном форуме были пред
ставлены 14 вузов города. 

Особенность этого года: общий 
уровень исполнителе! ' немного 
ниже прошлогоднего. Но это и 
з а к о н о м е р н о : в «Топосе-Эб* 
(25-м юбилейном) п р и н и м а л и 
участие многие лауреаты, дипло
манты и конкурсанты прошлых 
лет, а в этом году даже среди фи
налистов много новых имен. Бо
лее трети участников вообще вы
шли на сцену впервые. 

Итак: около 50-ти человек были 
прослушаны при отборе участни
ков, около 40 выступили 24 но
ября в отборочном туре, 17 чело
век представили свое творчество 
в финальном вечере 1 декабря, 11 
из них стали лауреатами и дип
ломантами. В отличие от многих 
других бардовских фестивалей, 
«ТОПОС» — фестиваль чисто ав
торский. Оценивать и присуждать 
лауреатство по традиционной схе
ме: 1, 2, 3 места по каждой из 
тре?! номинаций (музыка, стихи, 
полное авторство) очень непросто. 
Жюри учитывало и исполнитель
ский уровень и целостность впе
чатления. Кто-то представил от
личные стихи при посредственной 
музыке и не Бог весть в каком 
исполнении; кто-то прекрасно пел 
и играл на гитаре сами по себе 
малоинтересные вещи; кто-то 
прилично исполнил вполне при
личные, но довольно банальные 
песни; кто-то блеснул чем-нибудь 
при общем среднем впечатлении. 
Жюри уже не в первый раз берет 
на себя ответственность, вместо 
традиционных мест по номинаци
ям, присуждать специальные 

призы, чтобы отметить и поощ
рить каждого, кто в чем-либо про
явил свой талант. 

«Грант-при» (первое место и 
приз зрительских симпатий) увез
ла из Питера молодая новгород
ская учительница музыки Ната
лья Воробьева. Здесь жюри было 
единодущно, а зрительское голо
сование подтвердило его объек
тивность. Поэт Алексей Жгарев 
— лауреат «Топоса-94» — в этом 

<ТОПОС"96> 
ния фестиваля. На сей раз боль
шинство' затруднений были пре
одолены общими усилиями, но 
они заставляют нас задуматься о 
будущем. 

К чести нашего фестиваля надо 
сказать, что все больше средств 
массовой информации проявляют 
к нему интерес. Год назад о нем 

Газета «Сорока*, уже три года 
подряд помогающая клубу в про
ведении фестиваля, рассказывав
шая на своих страницах о нашем 
Народном студенческом театре 
«Глагол» и других творческих 
коллективах, пишет: 

«Когда-то чисто «политехов-
ский» фестиваль фактически уже 
перестал быть таковым. Единст
венное, что связывает фестиваль 
с СПбГТУ — это площадка уни-

О фестивале, традициях «Политека» 
и о том. что ВОКРУГ этого 

году подтвердил свое первенство, 
Александр Евдокимов признан 
лучшим композитором. Блеснула 
никому пока не известная Юлия 
Листопад: глубоко лиричные сти
хи, хорошая музыка, искренность 
и свобода владения своим голо
сом и гитарой. Жюри присудило 
ей спецприз «За исполнительское 
мастерство». Различные спецпри
зы получили Александр Звениго
родский, Александр Б у т я г и н , 
Дмитрий Коломенский, Дмитрий 
Бондарев, Владимир Ермолаев, 
Игорь Кутузов, Илья Железнов. 

Жюри фестиваля составили из
вестные барды: Альфред Тальков-
ский, Николай Якимов, Вячеслав 
Ковалев, лауреат прошлых «То
посов» — Надежда Трифильцева, 
руководитель клуба авторской 
песни СПбГТУ — Алексей Дудин, 
редактор газеты «Сорока» Елена 
Тарасова, директор Студенческо
го клуба СПбГТУ певец и режис
сер Вячеслав Бесценный, художе
ственный руководитель клуба, ав
тор этих строк, поэт Виктор Со
колов. 

В заколючительном концерте, 
кроме поющих членов жюри, вы
ступили гости фестиваля Виктор 
Федоров, Екатериа Ачилова, сту
дия «Петрополь» (Ольга Макее
ва, Вадим Казанский, Антон Пу
лит) и, конечно, лауреаты. 

На этом можно было бы закон
чить рассказ о «Топосе-Эб», если 
бы не проблемы, возникавшие в 
процессе подготовки и проведе-

писали не только городские, но и 
центральная бардовская «Круг 
друзей», репортаж о «Топосе» по
к а з а л а на ОРТ т е л е к о м п а н и я 
«Мир», рассказывал о нем 36 ка
нал телевидения. В этом году нас 

Алексей Жгарев 
снимал и показывал 11 канал, по
явились материалы и в некоторых 
городских газетах. Знаете, какие 
проблемы пришлось решать теле
визионщикам? Снять репортаж 
так, чтобы в кадр не попали сле
ды протечек на потолках и сте
нах клуба и другие прелести на
шего трудного материального по
ложения. 

верситетского студенческого клу
ба (директор В.Л. Бесценный), на 
которой и проводится в послед
ние годы «Топос», да сильная мо
ральная поддержка со стороны гу
манитарного факультета (проф. 
М.А. Василик). А вот от город
ского Комитета по делам молоде
ж и да п р о ф к о м а с т у д е н т о в 
СПбГТУ помощи устроители не 
дождались». 

Трудно согласиться, но трудно 
и не согласиться с уважаемой и 
дружественной «Сорокой». Мо
ральную и другую возможную 
поддержку клубу оказывает на
чальник главного управления по 
инвестициям и социальному раз
витию СПбГТУ проф. В.Н. Бусу
рин, внимательно следивший за 
подготовкой к фестивалю и при
сутствовавший на заключитель
ном вечере, не отказал в помощи 
и генеральный директор НПК 
СПбГТУ С И . Марков, всегда по
нимавший наши проблемы. Пол
ностью отсмотрел наш фестиваль 
и предоставил один из призов 
председатель профкома сотрудни
ков В.В. Бадалов. Что касается 
студенческого профкома, то очень 
хотелось бы получить не столько 
материальное, сколько организа
ционное его участие в мероприя
тиях такого масштаба.-

Да, основное бремя расходов 
взяли на себя спонсоры: турист
ская фирма «Снаряжение», газе
та «Сорока», помогли издатель
ство «Питер», московская фирма 

«Каравелла». Таким образом, ка
залось бы, доля участия СПбГТУ 
не столь высока. Но сам факт 
участия сторонних организаций и 
средств массовой информации в 
нашем фестивале говорит только 
о возросшем его значении в каче
стве духовной акции в культур
ной жизни питерского студенче
ства. Родившийся в стенах Поли
технического, изобретенный на
шими студентами «Топос», не
смотря на традиционное участие 
в нем студентов всего города, по 
своему духу, по авторскому пра
ву, по инициативе остается на
ш и м , «политеховским». Да и 
главным организатором его был 
и останется клуб авторской пес
ни, который уже много лет суще
ствует в Студенческом клубе 
СПбГТУ. и когда «Сорока» выно
сит в заголовок риторический 
вопрос «Где выращивают бар
дов»?, а «Невское время» прямо 
утверждает: «Выбиться в барды 
поможет «Топос» — то это про 
нас. 

Тем не менее-, мне вспоминают
ся совсем недавние времена, ког
да «Топос» был праздником для 
всего нашего вуза, а в его подго
товке и проведении участвовали 
все общественные организации, 
представители всех факультетов, 
и, конечно, профсоюзный студен
ческий актив. «Топос» вырос, 
значение его трудно переоценить, 
не выросло только внимание к 
нему, а в конечном итоге к про
блемам духовной жизни студен
тов со стороны многих, для кого 
это должно быть делом чести. 
• Через год состоится очередной 
фестиваль. Он обязательно состо
ится, ибо для работников Студен
ческого клуба это профессиональ
ный и нравственный долг. А вот 
будет ли повод говорить о том, что 
«Топос» перерос Санкт-Петер
бургский государственный техни
ческий университет (такой гиган-
тище!) остается сегодня парадок
сальным и пока открытым вопро
сом. 

В. СОКОЛОВ, 
художественный 

руководитель 
Студенческого клуба СПбГТУ 
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ХРИСТОС РОЖДАЕТСЯ 
Христос рождается — прославьте! 
Христос с Небес — Его сретайте! 
Христос-Спаситель на земле — 
К Нему вы сердцем возноситесь, 
И воздыхайте, и молитесь: 
О Боже, мир нам ниспошли! 
От смут кровавых нестроенья 
Отчизне дай успокоенье. 
Заблудшим разум просвети! 
И согрешивших пред Тобою, 
Вконец измученных борьбою 
Помилуй, Боже, и прости! 
Открой духовные нам очи 
И мрак надвинувшейся ночи 
Небесным светом озари... 
Чтоб мы, найдя к Тебе дорогу. 
Воспели «Слава в Вышних Богу!» 
В лучах проснувшейся зари! 

ЕЛЬВОВЛ 

СВЯТАЯ НОЧЬ 
П р и ш е л п р а з д н и к Р о ж д е с т в а 

Христова. Что значит он для нас? 
Окончание поста, торжественное 
ночное богослужение, с дества лю
бимая, сверкающая елка, святоч
ные дни. . . Центром истории назы
вают богословы это событие и столь 
велико значение этой Святой ночи 
для нас, что даже весь ход новой 
человеческой истории и летоисчис
ление наше ведем мы от Рождества 
Христова! 

Рождением Христа н а ч и н а е т с я 
Его з е м н а я ж и з н ь , с т р а д а н и я , 
смерть и В о с к р е ш е н и е . А нам с 
Рождением Христа дана возмож
ность узреть Образ Бога невидимо
го, в с т р е т и т ь с я с Н и м л и ц о м к 
лицу, ощутить Бога во всей Его без
граничной любви, с которой Он, к а к 
Добрый Пастырь, «зовет по имени* 
(Ин. 10:3) каждого из нас, и в этой 
любви познать всю радость вечного 
бытия. (О. Михаил Дренов) 

СЛОВО НА РОЖДЕСТВО 
ГОСПОДНЕ 

«Возрадуемся о Господе, возлюб
ленные, и возвеселимся духовной 
радостью, ибо воссиял для нас день 
нового искупления, древнего при
готовления, счастья вечного. Еже
годным же круговоротом вновь да
руется нам таинство нашего спасе
ния, от начала обещанное, в конце 
исполненное, должное без к о н ц а 
продолжаться. Достойно для него, 
чтобы мы устремленными горе серд
цами поклонялись Божественному 
таинству, и чтобы великими радос
тями Церкви прославлялось то, что 
совершается по великой милости 
Божией. 

. . .Хвалите ж е Бога, возлюблен
ные, во всех делах Его и замыслах. 
Пусть будет в вас непоколебимая 
вера в непорочное зачатие и рож
дение. Почитайте святым и искрен
ним служением священное и Боже
ственное таинство человеческого 
в о с с т а н о в л е н и я . В о з л ю б и т е ж е 
Христа, в нашем теле рождающе
гося, чтобы вы достойны были ви
деть этого ж е Бога славы, в своем 
величии правящего, который с От
цом и Духом Святым пребывает в 
единстве Божественности во веки 
веков. Аминь». (Святитель Лев Ве
л и к и й ) 

РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО 
• и Слово стало плотию и обита

ло с нами» (Иоанн. 1, 14). 
Сегодня мы участвуем в великом 

событии. Сын Б о ж и й п р и ш е л на 
землю, чтобы возвратить падшее 
человечество к Создателю. Как ж е 
встретили люди Господа? Первыми 
узнали об этом пастухи от ангелов. 
Всем сердцем приняв эту весть, они 
отправились поклоняться Младен
цу. Восточные мудрецы также пред
приняли трудный путь в Вифлеем, 
Это люди уверовавшие в Христа. Но 
были и другие, т а к и е к а к ц а р ь 
Ирод, пожелавший смерти Христа, 
или большинство жителей Вифлее
ма, для которых это событие про
шло незамеченным, ибо сон объял 
их. 

И сейчас, спустя 2000 лет мы най
дем самых разных людей, уверовав
ших в Христа. Но были за эти годы 
и подобные Ироду и сонным жите
л я м Вифлеема. Поэтому сегодня 
каждый из нас должен углубиться 
в двое сердце и определить — кто я 
перед лицом родившегося Христа. 

Начало в № 25 
Сразу пришлось окунуться во все 

премудрости нового я з ы к а — нас 
всех тогда заставили изучать анг
л и й с к и й . Это в п о л н е совпало с 
моим давним ж е л а н и е м . Погрузи
л и с ь мы и в м и р л а б о р а т о р н ы х 
работ по ф и з и к е . До сих пор пом
ню свои страдания в области точ
ного взвеихивания на аналитичес
к и х весах: взвесить с недогрузкой, 
взвесить с перегрузкой. . . 

Х о т я р е ж и м з а н я т и й оставлял 
м а л о в р е м е н и д л я р а з в л е ч е н и й , 
удавалось вырваться и в театры, и 
в Эрмитаж. А с концерта скрипич
ной м у з ы к и П.Сарасате началось 
мое знакомство с Б о л ь ш и м залом 
ф и л а р м о н и и , продолжающееся и 
по сей день. Б ы л о очень п р и я т н о 
встречать на концертах своих пре
подавателей и р а с к л а н и в а т ь с я с 
н и м и . 

В те времена у ж е веяло ветром 
оттепели, но мы об этом еще не 
з н а л и . М ы старательно посещали 
л е к ц и и по главному предмету — 
о с н о в а м м а р к с и з м а - л е н и н и з м а 
(ОМЛ), ходили на комсомольские 
собрания и, конечно, боролись: с 
п р о г у л ь щ и к а м и , с неуспевающи
ми, с хулиганами и с т и л я г а м и . 

Б ы л и созданы бригады содейст
в и я м и л и ц и и — б р и г а д м и л . По 
воскресеньям устраивались рейды 
комсомольского патруля по паркам 
города. Одна из м о щ н ы х органи
з а ц и й б р и г а д м и л а была у нас в 
Политехе. Я участвовал в одном из 
рейдов патруля осенью 1955 года. 
Мы, зеленые первокурсники, под 
руководством шестикурсника, ста
л и н с к о г о с т и п е н д и а т а К о л и Ра-
щ е п к и н а патрулировали в Удель
ном парке . П а р к ж и л в этот вос
к р е с н ы й день своей обычной жиз
нью — люди гуляли по его алле
я м , потихоньку напивались, пели 
под г а р м о ш к у ч а с т у ш к и . А мы 
поймали стилягу. Я у ж е не пом
ню, что он совершил неправедно
го. В о з б у ж д е н н а я т о л п а т а щ и л а 
его в штаб патруля, попутно на
г р а ж д а я т у м а к а м и . Он, одетый по 
моде тогдашних стиляг в короткие 
узкие брючки, п и д ж а к с широки
ми плечами, с высоким «коком» 
на голове затравленно озирался. В 
штабе он сообщил с порога, что его 
м а т ь работает в Большом доме, и 
сразу ж е получил пощечину от ко
мандира. . . Б о л ь ш е я в комсомоль
ский патруль не ходил. А через три 
года, на каникулах в городе Воро
н е ж е сам был в ы т а щ е н бригад-
м и л ь ц а м и из зала на вечере в од
ном из институтов и стоял в под
вале с разрезанными у з к и м и брю
к а м и и выстриженным «коком» — 
так тогда воспитывали. 

В ноябре 1955 года — сильное 
наводнение. К а к было удержаться 
после сообщения, что уровень воды 
на 2 м 75 см выше ординара, что
бы не побежать к Неве. Это было 
незабываемое и пугающее зрели
ще — вода у Литейного моста пле
скалась вровень с парапетом набе
режной! 

Я смотрю на немногие сохранив
ш и е с я фотографии тех лет . Д л я 
н ы н е ш н и х студентов фотоаппарат 
— почти непременная деталь бы
т и я . А д л я многих из нас он был 
предметом роскоши. Как выглядел 
он, студент конца 50-х? Курточка, 
л ы ж н ы е брюки, воротник рубаш
к и либо расстегнут, либо на пуго
вице под горло, иногда п и д ж а к и 
галстук. Тех, кого н а з ы в а л и сти
л я г а м и , было немного, да и в обыч
ные дни в институт они ходили к а к 
все. Разве что курточка помоднее 
и брючки поуже и, конечно, туф
ли на толстой каучуковой подо
ш в е . Девочки — в к у р т о ч к а х , в 
скромных п о л у ш к о л ь н ы х платьи
цах, в в я з а н н ы х кофточках, а не-

КОГДА Я БЫЛ СТУДЕНТОМ 

которые ходили на з а н я т и я в лыж
н ы х костюмах. Тетради и учебни
к и носили в портфелях и чемодан
чиках. Особенно ценились фибро
вые ч е м о д а н ч и к и с б л е с т я щ и м и 
окантованными углами. Чуть поз
ж е появились п а п к и . Это уже был 
высший класс. С папками ходили 
поначалу немногие, да и сами пап
к и были разного качества — от ши
к а р н ы х к о ж а н ы х до простых из 
к о ж з а м е н и т е л я , но б л е с т я щ и х и 
выглядевших весьма пре-

В те годы у политехников была 
традиция ~ комсомольские строй
к и . Комсомольцы ездили строить 
в области гидростанции местного 
значения и тянуть л и н и и электро
передачи — ЛЭП. В конце учебно
го года торнсественно в р у ч а л и с ь 
комсомольские путевки в красной 
коленкоровой обложке и начина
лась подготовка к очередному вы
езду. Так получилось, что я не был 
ни на комсомольской стройке, н и 
на целине. ^ 

Зато я очень хорошо помню н а ш 
выезд в колхоз на втором курсе. Я 
позже много читал о н а ш и х дости-

зентабельно. Правда, от Виктор СТУПАК, доцент ФЭМ 

Бывший комсомопец 
и бывший 
«стипяга» 

м о р о з а э т и п а п к и с т а н о в и л и с ь 
твердыми и л о м к и м и . 

Незаметно подошли первая сес
сия с ее волнениями и тревогами. 
Схватив по причинам, непонятным 
до сих пор, три балла по матема
тике (приходившие ко мне за кон
сультацией получили, к а к мини
мум, хорошо), я сдал отлично фи
зику и химию, и уехал на первые 
каникулы. Крещение состоялось — 
я стал настоящим студентом. 

Возвращение с к а н и к у л оказа
лось для меня п а м я т н ы м : пройдя 
всего л и ш ь одну остановку до 7 
корпуса, я умудрился отморозить 
нос. Б ы л а суровая зима 1956 года. 

Это был год XX съезда КПСС. 
Мы чувствовали, что назревают 
какие-то интересные события. В 
начале марта нас собрали на за
крытое комсомольское собрание и, 
предупредив, что н е л ь з я делать 
н и к а к и х записей, прочитали сек
р е т н ы й д о к л а д Н . С . Х р у щ е в а о 
культе личности Сталина. 

Все м ы п о т и х о н ь к у с л у ш а л и , 
вернее п ы т а л и с ь с л у ш а т ь через 
треск глушилок, «Голоса», знали 
кое о чем из скупых рассказов ро
дителей. Но впервые мы с л ы ш а л и 
о том, что было на самом деле, из 
уст главы нашего государства. Мы 
сидели, пригибаясь под тяжестью 
падающих на нас слов, поражен
ные совпадением известного пона
с л ы ш к е с и с т и н н ы м и ф а к т а м и , 
придавленные правдой. Наверное, 
у многих мелькнули тогда в мыс
л я х слова из любимого произведе
н и я : «...я верил в вас, к а к в Бога, 
а вы лгали мне всю ж и з н ь » . Мы 
были и тогда разными — среди нас 
б ы л и д о г м а т и к и , п р а г м а т и к и и 
будущие диссиденты. Но в тот день 
из актового зала все выходили с 
единым желанием — сделать н а ш 
мир лучше, очистить его от сквер
н ы . 

На следующий день у нас долж
но было быть семинарское занятие 
по ОМЛ. Тема — работа Сталина 
« М а р к с и з м и н а ц и о н а л ь н ы й во
прос». Я уже не помню ф а м и л и и 
преподавателя, но он понял нас и 
занятие не состоялось. 

А в ноябре этого же года нача
лись венгерские события, выступ
ление студентов университета и со-
отвествующие карательные меры. 
Делалось все довольно просто: ис
ключение из комсомола, автома
тически и из университета, а по
том, в лучшем случае, — в армию. 

К а к правило, после о к о н ч а н и я 
очередного комсомольского собра
н и я в президиум поступила запис
ка с предложением пойти с песня
ми до о б щ е ж и т и я . Ш л и и пели. 

ж е н и я х в о б л а с т и к о л х о з н о г о 
строя. Ч и т а л хвалебные п и с а н и я , 
читал критические обзоры. Тогда 
ж е , осенью 56 года я воочию уви
дел, что нет ничего ужаснее, чем 
ж и з н ь к о л х о з н и к а в Ленинград
ской области, и мне не нужно было 
объяснить преимущество колхозов 
на л е к ц и я х по политэкономии со
ц и а л и з м а . 

Н а ш и студенты, приехав, с ком
с о м о л ь с к о й с т р о й к и , с р а з у ж е 
д о л ж н ы были собираться в колхоз. 
Электричка до Толмачева. Конеч
но, без билетов. Песни на весь ва
гон. Старые студенческие — про 
то, к а к И с а а к и й святой завидует 
с т у д е н т а м , п ь ю щ и м г о р ь к у ю и 
плюющим на начальство, про папу 
и султана, возможности которых 
воплощены в студенческой ж и з н и . 
И что-то неожиданно новое: «ос
т о р о ж н о , друг, ведь н и к т о е щ е 
здесь не был — в т а и н с т в е н н о й 
стране Мадагаскар!» Потом я уз
нал, что это была песня Ю.Визбо
ра. Начиналась эпоха бардов, ав
торской песни. К а к удивительно 
окружающая среда изменила вдруг 
н а ш и х скромных мальчиков. По
я в и л а с ь бутылка вина, в разгово
ры вплелись слова относящиеся к 
разделу ненормативной л е к с и к и — 
м ы ехали в колхоз, а н а ш и девоч
к и попали в бригаду, перегоняю
щую коров, которых о т н я л и у их 
хозяев по указу того ж е Н.С.Хру
щева, в колхозные стада. Их сло
варный запас тоже обогатился но
выми словосочетаниями и выраже
н и я м и . 

В д о ж д ь , холод и с л я к о т ь м ы 
убирали позднюю к а р т о ш к у , спа
ли вповалку на полу в колхозной 
хате и ходили по вечерам на тан
цы в колхозный клуб. Так прошел 
мой студенческий сентябрь второ
го курса. 

В те годы в Политехе увеличи
лось число студентов из стран на
родной демократии. Б ы л и н е м ц ы , 
румыны, чехи, болгары и мадья
р ы . Б о л ь ш е всего было к и т а й ц е в . 

Они в ы д е л я л и с ь из студенческой 
среды своей форменной одеждой и 
н е п о д д а д ю щ е й с я п о н и м а н и ю на
ш и х студентов усидчивостью. 

Н е обходилось и без курьезов. 
Одна и з м а д ь я р с к и х студенток хо
д и л а па з а н я т и я в брючном кос
тюме. Это в те-то времена! Ее уго
в а р и в а л и , взывали к ее женствен
ности — все было бесполезно. Так 
она и з а к о н ч и л а институт, не в н я в 
р е к о м е н д а ц и я м . 

Я прохожу почти к а ж д ы й день 
м и м о с т у д е н ч е с к о г о ч и т а л ь н о г о 
зала. В основном он пустует, а оди
н о к и е студенты теряются в его хо
л о д н ы х просторах. В н а ш е время 
зал был всегда полон. А во время 
зачетной недели и сессии мы с утра 
з а н и м а л и там места. Напрашива
ется, д о л ж н о быть, ставшее штам
пом в ы р а ж е н и е : « ж и з н ь в инсти
туте била к л ю ч е й » . 

Я вспоминаю н а ш и факультет
ские вечера тех времен. В Поли
тех любил п р и е з ж а т ь и играть в 
танцевальной части вечера сакса-
фонист Орест Кандат со своим не
б о л ь ш и м оркестром. Его знало и 
помнило не одно поколение студен
тов. Когда-то Кандат играл в ор
кестре Леонида Утесова и снимал
ся в знаменитом фильме «Веселые 
ребята». Элегантный, худощавый, 
одетый всегда по последней моде, 
он был кумиром любителей д ж а з а 
50-х—60-х. 

Если в городе узнавали, что на 
вечере играет оркестр О.Кандата — 
к о м с о м о л ь с к и м п а р т у л я м прихо
дилось туго. Не раз страдали даже 
массивные двери нашего Главного 
з д а н и я . М ы прибегали за кулисы, 
чтобы поздороваться с Орестом Ос
каровичем и гордились тем, что на 
следующих вечерах он узнавал нас 
и интересовался нашей студенчес
кой ж и з н ь ю . 

Входил в моду рок-н-рол. Эту 
м у з ы к у играли, но чтобы танце
вать — надо было обладать боль
ш о й с м е л о с т ь ю . К о м с о м о л ь ц ы , 
студенты и вообще советские люди 
не д о л ж н ы были поддаваться идео
логическому напору чуждой нам 
а м е р и к а н с к о й к у л ь т у р ы . Комсо
м о л ь с к и й патруль бродил по залу 
и следил, чтобы т а н ц у ю щ и е не ис
к а ж а л и «рисуноктанца» . Попозже 
м ы просто образовывали плотный 
круг, не позволяя с т р а ж а м нрав
ственности прорваться к танцую
щ и м и вывести их из зала. При
сутствующие на вечере перестава
ли танцевать и устремлялись к об
р а з о в а в ш е м у с я к р у г у , н а ч и н а л и 
отбивать л а д о н я м и ритм, а в кру
гу самозабвенно о т п л я с ы в а л рок 
н ы н е ш н и й депутат Законодатель
ного собрания Л . Р о м а н к о в . Потом 
п р и ш е л твист и другие т а н ц ы , но 
д ж а з мы любили в те годы больше 
всего. Д ж а з о в а я м у з ы к а была до
ступна только с магнитофонных за
писей и с п р и м и т и в н ы х пластинок 
на рентгеновской п л е н к е . 

А когда н а ш однокурсник Вэл 
Смирнов попытался организовать 
л е к ц и ю о д ж а з е с демонстрацией 
м у з ы к а л ь н ы х фрагментов, назна
чив ее почему-то на первое апре
л я , то все т а к и получилось. Лек
ц и я не состоялась — в последний 
момент п а р т к о м института сказал 
свое веское слово. 

Разумеется, все не ограничива
лось одними вечерами отдыха. В 
актовом зале читал свои замеча
тельные л е к ц и и о музыке искус
ствовед Леонид Арнольдович Эн-
телис. Ц и к л его л е к ц и й д л и л с я не 
один год. Метро тогда не было и в 
п о м и н е , но на л е к ц и и Энтелиса 
п р и е з ж а л и слушатели со всех кон
цов города. Выступали исполните
л и — п и а н и с т ы , с к р и п а ч и , ансам
б л и . Р е г у л я р н о д а в а л к о н ц е р т ы 
институтский хор. Зал всегда был 
полон. Так проходила культурная 
часть н а ш е й студенческой ж и з н и . 
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